



Navidad desde la UCAB

¿Cómo anunciar esperanza en medio de tanta desolación y tristeza como la que nos embarga a los venezolanos en este momento de nuestra historia? ¿Cómo ver en esta tierra de sombras y en esta noche oscura esa gran luz que nos es ofrecida en el milagro de la Navidad que en pocos días estaremos celebrando con nuestras familias?

Soy un venezolano con más de medio siglo de vida y **nunca había visto tanto sufrimiento en mi país como en este año que está terminando**. El sueldo que no alcanza para cubrir las necesidades básicas. Niños que buscan comida entre la basura. Gente que muere porque no encuentra los medicamentos que requiere, hospitales públicos destalados, muchas personas adelgazando aceleradamente en pocos meses porque en su dieta alimentaria no están ingiriendo la cantidad de calorías necesarias.

Padecemos una catástrofe social.

Las mediciones que han venido realizando las universidades Central de Venezuela, Simón Bolívar y Católica Andrés Bello durante los años 2014, 2015 y 2016 abonan suficiente información estadística al respecto. Pero quizás es más grave aún la crisis de humanidad que soportamos. **Es terrible ver cómo nuestros padecimientos sociales se**

agravan cada día más ante la violación descarada de los derechos humanos, entre cuyos casos emblemáticos se cuenta la actuación de cuerpos de seguridad a través del SEBIN, las OLP y de las mismas Fuerzas Armadas en hechos como el de la masacre de Barlovento. En paralelo **se incrementa el ejercicio tiránico del régimen de gobierno establecido en el país** al imponer autoritariamente medidas de todo tipo, sin discusión pública, sin controles institucionales, que someten al pueblo a duras penalidades.

Las recientes medidas de carácter monetario implementadas por el Gobierno Nacional son un claro ejemplo de este modo de proceder. **De manera inconsulta, improvisada y abusiva se decide poner fuera de circulación, en un muy breve lapso de tiempo al billete de más alta denominación**, sin disponer efectivamente para su sustitución de los billetes y monedas del nuevo cono monetario. Los más destacados expertos en materia financiera del país no tardaron en predecir el colapso abrupto del sistema monetario nacional.

Colas, angustia, comercios cerrados, bancos colapsados, saqueos, protestas, entre otras muchas manifestaciones, han caracterizado la historia de esta última semana. En la noche



MENSAJE DEL RECTOR A la comunidad ucabista

del sábado 17 de diciembre, el Presidente Maduro anunció la extensión del uso y vigencia legal del billete de 100 bolívares hasta el 2 de enero de 2017, **porque los nuevos billetes no habían llegado aún al país debido a un "sabotaje"**.

Quizás lo más grave de esta historia es la total falta de respeto a la inteligencia de los venezolanos.

En la Biblia, el profeta Isaías habla de una gran luz que permite ver al pueblo que caminaba en tinieblas, en tierra de sombras y cautiverio, la liberación del yugo que pesaba sobre ellos, de la vara que castigaba sus espaldas, del látigo del opresor que los hería. Esa luz los guiará hasta un Niño que nos ha nacido, un Hijo que se nos ha dado, que será Príncipe de la paz. La comunidad cristiana, a la luz de la experiencia vivida encontró en Jesús de Nazaret el cumplimiento pleno de la profecía de Isaías. De allí nacen los evangelios de la infancia y posteriormente la tradición de los pesebres para apreciar desde la sensibilidad este misterio de esperanza.

En esta Navidad pedimos con fuerza a Dios que nos regale esta luz que necesita nuestro corazón entristecido y los ojos de muchos venezolanos cubiertos de lágrimas ante tanto padecimiento. Pero para ello será necesario dejarse conducir como los pastores que aquella noche del nacimiento de Jesús

supieron escuchar las voces de los ángeles del cielo, que apelaron a su buena voluntad y a su amor por la paz, la libertad y la justicia.

Venezuela necesita urgentemente recobrar su humanidad. No podemos seguir en este proceso de destrucción. No me queda la menor duda que entre las muchas cosas que debemos transformar es nuestra pasividad. **Necesitamos compromiso ante el reto y el desafío de transformar este país, unirnos como ciudadanos en organizaciones y redes de cooperación,** que desemboquen en movimientos sociales orgánicos, para exigir a dirigentes y gobernantes que tengan en cuenta a la gente y no a sus mezquinos intereses.

Venezuela necesita luchar con tesón y a **una sola voz por recuperar la democracia, el derecho a decidir nuestros asuntos públicos mediante el voto directo,** el derecho a expresarnos y a ser escuchados, el derecho a controlar el poder y a velar para que sus gobernantes sean auténticos representantes públicos, el derecho a que se respete nuestra dignidad.

Esa lucha requiere de fe, de esperanza, de Espíritu, de sabiduría. Fe en nosotros, en nuestras familias y en las organizaciones en las cuales participamos. **Esperanza en que el país que queremos no es un sueño, es una convicción que nos mueve. Grandeza de Espíritu que se traduce en amor apasionado y en lucha**





MENSAJE DEL RECTOR A la comunidad ucabista

constante todos los días. Sabiduría para construir y edificar con creatividad y audacia en medio de la crisis y encontrar caminos para avanzar en medio de la noche oscura.

Ese amor que nos mantiene luchando día a día y a brazo partido por la dignidad, nos pone en movimiento, nos hace sabios, nos junta con otros, y nos mantiene erguidos. Esa fuerza interior es la que hace decir a Benedetti en su poesía: **"Que en mi país la gente viva feliz aunque no tenga permiso."**

Hace pocos días escuché un comentario que me llenó de orgullo: **"entrar a la UCAB es encontrarse con ese país que nos han robado"**. La frase es de María Fernanda Flores, periodista de Unión Radio, egresada de esta universidad. Lo dije en julio pasado y lo repito ahora con mucha emoción.

La universidad es el lugar donde trabajamos y convivimos, pero sobre todo es el sitio desde el cual queremos construir desarrollo, progreso, bienestar, esperanza, futuro. Al llegar cada día a nuestros campus, nos mueve la actividad a favor de los demás, el equipo trabajando, el conocimiento puesto al servicio de quienes se están formando. Nos mueve la palabra, el compromiso, la sana ambición por la excelencia. Nos mueve el abrazo solidario. Compartir, construir, transformar el entorno; en fin, nos mueve y nos conmueve un conjunto de principios y valores internalizados...

Desde septiembre pasado hasta la fecha hemos vivido cuatro meses de intensa actividad. De una actividad desbordante, que se observa en el día a día en nuestra aulas de clases y en los jardines repletos de muchachos, en los múltiples procesos de gestión administrativa que se desarrollan en la universidad, en las innumerables reuniones de planificación, evaluación y diseño de nuevos planes para responder más adecuadamente a los retos, en el mantenimiento de la estructura de la universidad, en el trabajo de investigación y extensión, en la considerable actividad que desde el Parque Social se despliega hacia las comunidades.

La universidad ha sido en estos meses una máquina de producción de una gran variedad de eventos de tipo: académico, cultural, recreativo, deportivo. Aprovecho la oportunidad, para agradecer el esfuerzo de todos los equipos que se involucraron directamente en la realización de la **I Feria del Libro del Oeste de Caracas**, bajo la guía de Marcelino Bisbal. Desde el 28 de noviembre hasta el 4 de diciembre la universidad fue sede para la realización de 50 eventos académicos, culturales, recreativos y la instalación de 40 stands para la venta de libros al público visitante.

Gracias a todos por hacer de esta casa de estudios en Caracas y Guayana un lugar de encuentro



MENSAJE DEL RECTOR A la comunidad ucabista

para mucha gente que busca esperanza, ilusión, luces y caminos.

Con admiración veo también cómo la universidad sigue creciendo, desarrollando diferentes espacios para un mejor servicio. **Son todas obras hechas con aportes externos de nuestros aliados que ven en la UCAB un lugar para seguir apostando por un futuro mejor:**

- Construcción de la sede del Centro de Innovación y Emprendimiento (piso 6 del edificio Cincuentenario).
- Construcción de la sede de la Dirección de Egresados (PB del edificio de Servicios Centrales).
- Construcción de la sede de la Casa del Trabajador (PB del edificio de Servicios Centrales).
- Reacondicionamiento de todas las instalaciones del CIAP.
- Construcción de la nueva sede del CEL (PB del edificio del Centro Cultural).
- En Guayana: reacondicionamiento de la Casa del Estudiante.

Hay otros dos aspectos que es necesario mencionar en nuestra vida ucabista. **Primero, el conjunto de acciones que la universidad ha venido desarrollando para retener a su gente y contribuir con la preservación de sus condiciones de vida en un entorno tan difícil como el actual.** No solo vamos cumpliendo con los importantes incrementos acordados al personal, sino que vamos estructurando sobre la marcha otras muchas acciones.

El segundo aspecto a destacar es el esfuerzo asociado por preservar la seguridad en nuestros campus, en medio de un contexto generalizado de violencia y agresión contra la integridad personal y al derecho a la seguridad.

Nuestros estudiantes siguen destacándose en compromiso y liderazgo. Actualmente en la universidad **contamos con 65 agrupaciones estudiantiles de diversa índole, entre centros de estudiantes, voluntariados, modelos y competencias, agrupaciones culturales, selecciones deportivas y agrupaciones juveniles.** Son más o menos 600 estudiantes comprometidos de manera permanente a través del desarrollo de sus habilidades e intereses. Esa fuerza constituye el músculo que mueve a la gran mayoría para manifestarse y actuar en medio de nuestro contexto.

La UCAB es un lugar para seguir soñando en grande, para construir y proponer realidades distintas con nuestras acciones y logros. Sin lugar a dudas me atrevo a decir que somos esa luz que brilla en tierra de sombras. Somos tierra de esperanza porque la hacemos realidad desde nuestra lucha diaria. Queremos ser una muestra de lo que este país quiere ser. Somos navidad, porque somos esperanza.

Francisco José Virtuoso
Rector

Caracas, 19 de diciembre de 2016